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Aos vinte e quatro dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e um, às 09:30 horas,
por meio do Google Meet, realizou-se a Décima Terceira reunião ordinária do Pleno Secretarial da Caisan-
DF. O Pleno Secretarial é composto pelos �tulares dos órgãos que compõem a CAISAN-DF e se cons�tui
no órgão de deliberação superior da Câmara. A reunião contou com a presença dos seguintes membros
suplentes: Andrielle Haddad de Oliveira Melo, da gerência de serviços de nutrição, representante da
Secretaria de Estado de Saúde; Carolina Rebelo Gama, Gerente de Serviços de Nutrição, representando a
Secretaria de Estado de Saúde; Karistenn Casimiro de Oliveira Brandt, representando a Secretaria de
Estado de Saúde; Vanessa Cris�na Assis Fernandes Vidal Salmito, representando a senhora Karen Loise
da Silva Lopes, representante da Casa Civil do DF; Renato Alexandre, representando o senhor Lúcio Flávio
da Silva, representante da Secretaria de Estado de Agricultura, Abastecimento e Desenvolvimento
Rural; Le�cia Pastor Gomes Mar�nez, representante da Emater-DF; Karla Lisboa Ramos, subsecretária de
Segurança Alimentar e Nutricional, representante da Secretaria de Estado de Desenvolvimento
Social; Camila Fernanda Beiró de Lucca, representando a senhora Fernanda M. Costa Melo, Diretora de
Alimentação Escolar, representante da Secretaria de Estado de Educação; Ana Kelene de Macedo Cruz,
representante da Secretaria de Estado do Meio Ambiente; Wladsla Vivaine de Oliveira Lino,
representante da Secretaria de Estado de Jus�ça, Ana Paula Delgado de Lima, representante da
Secretaria de Estado de Economia; Maxwell de Sousa Paiva, representante da Caesb; Isabele Novaes
Oliveira, representante do SLU; Lidiane de Matos Pires, Diretora de Segurança Alimentar e
Nutricional, representante do Banco de Alimentos da Ceasa; José Ivan Mayer de Aquino, Presidente do
Conselho de Segurança Alimentar e Nutricional do DF - Consea-DF; Natália Araújo, secretária execu�va
do Conselho de Segurança Alimentar e Nutricional do Distrito Federal – CONSEA/DF; além da par�cipação
do secretário execu�vo do Conselho de Alimentação Escolar do DF, Sr. Robson Alves Chagas Rocha. Deu-
se início ao tema, objeto da convocação da reunião em tela: Pleno Secretarial, apresentar compilado das
ações intersetoriais, realizadas pelas pastas componentes, para proceder com a divulgação ins�tucional.
Este Pleno, representa a consolidação da polí�ca de segurança alimentar e nutricional do Distrito Federal:
trataremos sobre a atual situação do CONSEA-DF, com informes sobre os trabalhos realizados,
apresentaremos o compilado das ações realizadas e em planejamento das secretarias afetas ao tema de
SAN, explanaremos sobre a criação de comissões temá�cas para o estudo de temas relacionados às
próximas a�vidades (Conferência e III PDSAN), além de apresentar proposta de Criação do Comitê
Distrital de Combate à Fome do Distrito de Federal. Em seguida, o Secretário Execu�vo da
CAISAN/DF Felippe Augusto Gomes, fez a leitura da pauta, intercalado com informes a respeito do
momento em que se encontra a Câmara. Disse que é um trabalho árduo, porém imprescindível para o
desenvolvimento de polí�cas públicas voltadas aos mais vulneráveis. Agradeceu a par�cipação e
empenho de todos os membros e ressaltou que o momento nunca foi tão providencial para que as ações
desenvolvidas sirvam de espelho para a construção incessante de novas polí�cas públicas que atendam o
número crescente de pessoas em insegurança alimentar. Pediu para que os membros se interessem por
todas as pastas para que realizem interlocuções permanentes. Citando ainda com breves palavras sobre a
recons�tuição do CONSEA/DF. Após a fala, o secretário execu�vo, abriu os trabalhos da reunião,
ressaltando a importância das parcerias entre as secretarias. Karla Lisboa Ramos, representante da
Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social, sugeriu que todas as pastas e órgão afetos pudessem
trabalhar em grupos unindo esforços para ter mais interlocuções, mais próximos um dos outros, que os
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mesmos pudessem iden�ficar duvidas e canalizar em temas prioritários, assim disse, pois, fortaleceria o
trabalho de ambas as secretarias. Ela agradeceu a presença de todos e parabenizou os trabalhos
desenvolvidos frente ao combate à pandemia. Destacou os avanços das pautas de SAN no DF e propôs
melhorias nos debates acerca do tema. Explanou sobre a solicitação da CAISAN/DF para que os membros
expusessem as ações realizadas e aquelas em planejamento para que fosse feito um compilado que será
divulgado ins�tucionalmente com a par�cipação de todas as Assessorias de comunicação envolvidas. O
compilado das ações está disponível no Processo SEI nº 00431-00006230/2020-19 (65148489). Ao
término da apresentação, a subsecretária deixou os par�cipantes à vontade para fazer as inserções que
achassem necessárias, de acordo com as prioridades de cada pasta. Falou que muitos esforços do
passado se perderam na divisão das secretarias, nesta gestão, disse que a interlocução pode diminuir este
percurso com a parceria entre as pastas, intersetorialidade é a palavra chave para este ano, aquisição de
alimentos pelo PAPA, o projeto de agricultura urbana, eixos de EAN, entre vários outros temas
importantes da Sedes, deixando assim aberto a sugestões dos respec�vos par�cipantes da
reunião. Natália Araújo, secretária execu�va do Conselho de Segurança Alimentar e Nutricional do
Distrito Federal – CONSEA/DF, informou sobre a situação atual do CONSEA/DF, onde citou que já foi feita
a seleção da mesa dire�va, por parte do plenário do conselho, onde a secretária geral é a subsecretária
Karla Lisboa e a secretária execu�va , Natália Araújo. Disponibilizou a ata da IV Plenária do CONSEA/DF e
solicitou a todos os par�cipantes que escolhessem uma comissão, dentre as três disponibilizadas para
comporem os GTs para agregar conhecimento acerca dos temas de SAN. Discorreu sobre as a�vidades
realizadas pelo CONSEA/DF, que estão disponibilizadas em processo SEI nº 00431-00006230/2020-
19 (65149445). O Sr. José Ivan, presidente do CONSEA/DF agradeceu a oportunidade desta reunião e as
possibilidades de construções de polí�cas públicas mais eficientes. Disse que é novo no Conselho mas
que trabalha há muito tempo com polí�cas de combate à fome e à miséria, em Brasília e no país.
Salientou que a interlocução é fundamental para o a�ngimento dos obje�vos mas que precisamos
iden�ficar possíveis desvirtuamentos das ações para que as mesmas não se tornem palanque polí�co, em
épocas de campanha, sem dar con�nuidade ao trabalho que é de extrema importância. Felippe falou que
as conferências e a sociedade civil são quem emanam as diretrizes para a construção do III PDSAN. A Sra.
Karistenn Brandt, representante da secretaria de saúde, apresentou um trabalho, que está
disponibilizado no Processo SEI nº 00431-00006230/2020-19 (65149893), que trata sobre um trabalho de
planejamento, execução e revisão que versa sobre a Portaria nº 894, do Ministério da Saúde, que trata
sobre o Contexto Nutricional no DF, abordando as crianças de 0 a 5 anos, 5 a 10 e gestantes. O Relatório
apresenta estratégias de fortalecimento das polí�cas de SAN, bem como os planos de execução dos
orçamentos disponibilizados para o combate à insegurança alimentar , além de um efeito diminuído, dos
equipamentos de saúde, para tratamento de casos advindos da má alimentação. Propõe ainda a
ar�culação, por meio da CAISAN/DF, com outras pastas, como a educação e a jus�ça, para o
fortalecimento do sistema. Karla Lisboa, fez um ques�onamento ao membro da Caesb sobre o que a
empresa estaria realizando para diminuir a falta de acesso ou corte do abastecimento aos mais
vulneráveis. Maxwell Paiva, representante da Caesb, em resposta ao ques�onamento da subsecretária,
explicou que a empresa definiu uma nova estrutura tarifária, que beneficia cerca de 20 mil pessoas, ou
cobrando apenas 50% do valor das contas destes vulneráveis ou a impossibilidade de corte por parte da
empresa, aos que não conseguem cumprir com o consumo u�lizado. Aproveitou para salientar a
importância do Projeto Golfinho, que atende crianças de extrema vulnerabilidade, de 6 a 16 anos, no
turno contrário ao da escola, nas regiões de Ceilândia, Itapoã e Paranoá. Durante este período os alunos
tem aulas de natação, futebol, par�cipam de jogos lúdicos, recebem apoio pedagógico para a�vidades
escolares, além de aprenderem sobre educação ambiental. Os alunos ainda recebem lanche e um kit de
roupa de banho, toalha, prancha, espaguete e bolsa para as aulas de natação. O transporte é
fornecido pela Caesb e quando eles saem do Projeto Golfinho são encaminhados para o Projeto
Empregado Aprendiz, fechando o ciclo com a experiência de trabalho na Caesb ou em outros órgãos do
Governo do DF. Felippe e Karla agradeceram a resposta do Maxwell e ficaram impressionados com o
tamanho e importância dos projetos que a Caesb tem em seu por�fólio. Karla Lisboa, retoma a pauta e
destaca que o Estado foi provocado pela CLDF para a criação de um Comitê Distrital de Combate à Fome
do DF no intuito que sejam deba�das, por todas as esferas de poder, ações que permitam que os
Conselhos, como CONSEA e CAE, se fortaleçam e aumentem a vigilância  do completo DHAA (Direito
Humano à Alimentação Adequada). Serão criados grupos de trabalho específicos para que a sociedade
civil par�cipe a�vamente das discussões de toda e qualquer pauta de SAN. Natália Araújo, salienta que
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todos os membros devem escolher uma comissão de aprofundamento dos temas referentes aos próximos
eventos, como a Conferência e a elaboração do III PDSAN. Ressaltou que o CONSEA/DF está focado no
acesso à renda do povo brasileiro, principalmente para a população rural. Felippe Gomes, confirma que
as pastas irão se posicionar o quanto antes. Wladsla Vivaine de Oliveira Lino, representante da Secretaria
de Estado de Jus�ça, citou sobre algumas ações já concluídas, tais como o Programa Voluntariado em
Ação, que distribui cestas básicas para a população vulnerável; Projeto Horta Cidadã, que contempla
ações em todas as Unidades de Estação de Cidadania, Praças de Direitos e Sistema Socioeduca�vo.
Carolina Gama, representante da Secretaria de Saúde, salientou que as comissões são essenciais para
que o trabalho não fique está�co, que a intersetorialidade com todos os órgãos é fundamental para que o
sistema funcione bem. Felippe Augusto Gomes, secretário execu�vo do CAISAN/DF, agradeceu o envio
dos dados de quase todas as pastas para que a divulgação, alinhada em processo SEI n° 00431-
00010959/2021-17, seja realizada com o apoio de todas as Assessorias de comunicação das secretarias
envolvidas e, como encaminhamento, determinou que todos os membros não deixassem de escolher,
dentre as três comissões disponibilizadas, a que mais contempla os interesses percebidos, por cada
membro, no que diz respeito às próximas ações de SAN no DF. Outro encaminhamento é a formação de
um grupo de trabalho para iniciar a construção da proposta para a criação do Comitê Distrital de Combate
à Fome. Um terceiro encaminhamento, objeto principal das deliberações deste Pleno, é o envio do
compilado de ações intersetoriais, com as inserções dos membros, para que os par�cipantes analisem os
dados enviados, para posteriormente, darem o aval para que o Compilado seja divulgado
ins�tucionalmente, para que as ações desta Câmara repercutam no Estado, mas principalmente para que
a população iden�fique o que o GDF tem feito para minimizar a insegurança alimentar e nutricional de
nossa sociedade. Nada mais havendo a ser tratado, declarou encerrada a reunião às 12:00 horas, na qual
eu, Grazielle Damasceno Reis, servidora da CAISAN/DF, lavrei a presente ata para posterior apreciação e
assinatura dos membros da CAISAN/DF.

Assinaturas:

Documento assinado eletronicamente por FELIPPE AUGUSTO GOMES - Matr.0276680-9,
Secretário(a) Execu�vo(a), em 05/07/2021, às 09:28, conforme art. 6º do Decreto n° 36.756, de
16 de setembro de 2015, publicado no Diário Oficial do Distrito Federal nº 180, quinta-feira, 17
de setembro de 2015.

A auten�cidade do documento pode ser conferida no site:
h�p://sei.df.gov.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0
verificador= 65137654 código CRC= 95500250.
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